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1. Le chef ADEBO (Directeur general de l'lnstitut des 
Nations Unies pour Ia formation et Ia recherche) dit que 
son rapport rend compte des travaux de !'UNIT AR pendant 
Ia periode allant du ler juillet 1970 au 30 juin 1971 et qu'il 
se bornera done a decrire les activites entreprises depuis 
cette derniere date ou envisagees avant la fin de l'annee 
ainsi que certaines des importantes decisions prises par le 
Conseil d'administration a sc. recente session. 

2. La recherche a continue de tenir une grande place dans 
les activites de l'lnstitut malgre les ressources financieres 
insuffisantes. L'UNIT AR a ete particulierement actif au 
cours des trois derniers mois dans la preparation de la 
Conference des Nations Unies sur l'environnement. Le 
Secretaire general de Ia Conference avait demande une 
assistance notamment a propos des problemes de Ia 
pollution et du contr6le de la qualite de l'environnement. 
L'UNIT AR a redige des memo ires a !'intention des groupes 
intergouvernementaux qui preparent la Conference et son 
personnel a participe a plusieurs des reunions de ces groupes 
ainsi qu'a des reunions de groupes d'experts. ll a recemment 
termine, avec les conseils du Comite preparatoire de la 
Conference, un memoire sur le contr6le de la qualite de 
l'environnement a !'echelon international qui servira de base 
pour une proposition d'action a la Conference. 

3. Une etude faisant l'historique et examinant les possibi-
lites d'action du Bureau de l'Assemblee generale a ete 
preparee pour le Comite special pour Ia rationalisation des 
procedures et !'organisation de l'Assemblee generale; elle 
fera partie d'une etude plus complete de 1' Assemb lee 
generale, qui est en preparation. En juillet, des groupes 
internationaux d'experts ont examine l'avant-projet de 
deux etudes, l'une concernant les bons offices du Secretaire 
general et !'autre traitant de la pratique du consensus au 
Conseil de securite, plus specialement dans leur evolution 
des deux dernieres annees. Bien que des diplomates ayant 
unc tres grande experience des Nations Unies aient fait 
partie de ccs groupes, les memoires, dans leur forme 
definitive, paraftront sous Ia seule responsabilite de leurs 
auteurs. L'UNITAR n'a fait que preter lcs avis de son 
directeur de Ia recherche et offrir des occasions de dialogue 
avec des specialistes de l'exterieur et d'autres personnes 
ayant les connaissances ct !'experience voulues. 
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4. Un cours en profondeur sur le fonctionnement et les 
procedures du Conseil economique et social a ete organise a 
New York du 23 au 27 aout pour donner aux membres des 
delegations une meilleure connaissance de Ia question. 
L'UNITAR a prepare des documents de travail speciaux 
pour le cours en utilisant des materiaux tires d'etudes en 
cours sur le fonctionnement et l'efficacite du Conseil. Le 
directeur du cours connaissait tres bien la question et avait 
une experience pratique du Conseil. Des diplomates et des 
fonctionnaires internationaux experimentes ainsi que des 
specialistes de l'exterieur ont joue le role d'animateurs de 
groupes de discussion. Trente personnes originaires de 28 
pays ont suivi le cours et y ont pris une part active, ce qui 
etait essentiel a son succes. Des sondages preliminaires 
indiquent que le cours a rempli son objet; il devrait etre 
suivi, et le sera, de cours analogues sur d'autres sujets 
presentant une importance particuliere concernant les 
Nations Unies. 

5. En septembre, sur la suggestion de Ia delegation d'un 
Etat Membre, une serie de seminaires ont ete organises pour 
donner aux nouveaux represemants participant a Ia vingt-
sixieme session de 1' Assemblee generale une vue generale 
des fonctions, procedures et methodes de travail de 
l'Assemblee. Les animateurs de ces seminaires ont ete 
choisis parmi les ambassadeurs, les hauts fonctionnaires 
internationaux, y compris le Directeur general et le Direc-
teur general adjoint de l 'UNIT AR, et des specialistes de 
l'exterieur. La participation active de ceux qui ont suivi les 
cours a contribue a leur succes. Trois seminaires en anglais, 
trois en fran<,:ais et trois en espagnol etaient prevus, mais il 
n'y en a eu que trois en anglais, deux en fran<;ais et un en 
espagnol parce qu'il n'y avait pas assez de participants. Une 
participation totale de plus de 50 personnes montre que 
!'experience doit etre repetee dans les annees a venir, et !'on 
envisage la possibilite d'utiliser !'interpretation simultanee 
en 1972. 
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6. Une des entraves les plus graves au developpement 
rationnel des pays en voie de developpement est Ia pratique 
de !'aide lice qui signifie que les pays qui la re<;oivent ne 
peuvent pas profiter de prix plus bas que ceux du pays qui 
la leur prete. 11 semble que !'on peut esperer Ia disparition 
prochaine de cette pratique; Jes pays en voie de develop-
pement pourraient alors etre plus souvent en mesure de 
chercher les meilleures occasions du point de vue du prix et 
de la qualite des produits. Toutefois, cet avantage restera 
illusoire si leurs fonctionnaires ne se familiarisent pas avec 
les problemes et les techniques de la mise en adjudication et 
la passation des marches internationaux. C'est pourquoi 
!'UNIT AR a termine les plans pour Ia reunion de quatre 
seminaires n~gionaux dans le monde en voie de developpe-
ment en 1972 pour mieux faire connaftre aux participants 
les prob lemes des a chats internationaux en f onction des 

A/C.2/SR.l383 



110 Assemblt~e generale - Vingt-sixieme session - Deuxieme Commission 
-------------------------------- --------------
capitaux internationaux de developpement et pour discuter 
des questions telles que !'utilisation maximale des res-
sources en devises pour !'importation de biens et de services 
destines au developpement. Le programme portera essen-
tiellement sur les aspects de Ia mise en adjudication, !es 
directives d'achat de Ia BIRD et d'autres institutions, les 
conditions generales communes pour Ia vente des biens, les 
relations avec les consultants, les differences de prix, les 
conditions de paiement et Ia garantie de qualite et de bon 
fonctionnement. Les seminaires, qui dureront chacun trois 
semaines, se tiendront a Santiago., Dakar, Nairobi et 
Bangkok. Les participants seront choisis parmi les candidats 
designes par lies pays en voie de developpement, qui devront 
etre des fonctionnaires responsables de Ia formulation et de 
!'execution des politiques d'achat du secteur public; Ia 
decision sur le choix des candidats sera prise apres des 
entrevues avec le directeur du serninaire. Pour chaque 
seminaire, les conferenciers seront un fonctionnaire d'une 
institution financiere internationale, un professeur de droit 
commercial et une personne ayant !'experience des aspects 
du commerce international propres a Ia region du seminaire. 
Les seminaires seront finances grace a une subvention 
Speciale de !'Office suedois de developpement international. 

7. De puis les faits dont il est rendu compte en ce qui 
concerne !'ecole des cadres des Nations Unies aux para-
graphes 40 .a 44 du rapport ( A/84 I 4) un groupe inter-
institutions s'est n\uni a Geneve pour examiner que! cours 
pourrait etre donne en 1972, si Ia phase I prend corps. Le 
Directeur general a egalement consulte les chefs des 
secretariats des institutions specialisees concernant le recru-
tement d'un directeur pour !'ecole. Toutefois, ces activites 
resteront conditionnelles a moins que l'ONU, le PNUD ou 
d'autres institutions ou organisations puissent fournir les 
fonds necessaires. Aux terrnes du paragraphe 2 de !'article II 
de son statut, !'UNIT AR doit clairement organiser une 
ecole des cadres. Mais il ne pourra lc faire qu'avec le 
concours moral et financier des autres organisations. Etant 
donne Ia situation financiere actuelle, il serait temeraire de 
predire que le financement de ce projet sera facile, mais le 
desir qu'ont tousles gouvernements de renforcer !'initiative, 
l'activite et l'efficacite des fonctionnaires internationaux 
permet d'esperer un appui financier adequat et une augmen-
tation suffisante des credits affectes a Ia formation pour 
que toutes les organisations contribuent a couvrir les frais 
de !'ecole. 

8. Le chapitre V du rapport decrit les plans de I'UNITAR 
pour Ia reunion d'une conference pour mettre au point un 
projet, decide par le Conseil d'administration, visant a aider 
le systeme des Nations Unies a etre constarnment en mesure 
de reagir comrne il convient aux evenements importants 
avant qu'ils ne prennent des proportions de crise. Cette 
conference s'est tenue du 9 au 12 septembre a Rensselaer-
ville (New York). L'lnstitute on Man and Science, aide par 
une subvention de Ia fondation Johnson, a offert son 
hospitalite; les 34 personnes qui ont particip'~ a Ia confe-
rence comprenaient, outre le Directeur gemhal et six hauts 
fonctionnaires de l'Institut, le President et cinq memb res du 
Conseil d'administration, quatre representants des insti-
tutions specialisees, deux representants du PNUD, un 
representant du Secretariat de l'ONU, un des membres 
fondateurs du "Club de Rome", le Pn!•sident et un membre 
de Ia Commission de l'Etat d'Hawaii et 11 specialistes et 

autres invites d'honneur. Les discussions ont suivi 1es 
grandes !ignes indiquees au paragraphe 110 du rapport; Ia 
conference est arrivee a un consensus en faveur du projet et 
a fait des suggestions concernant son execution. 

9. Le Conseil d'administration a examine le rapport de Ia 
conference a sa dixieme session et a adopte une resolution 
par laquelle l'UNITAR decide d'entreprendre, c\e5 que ses 
ressources le permettront, un programme pour l'examen 
continu des grandes tendances et des grands evenements 
internationaux ayant des incidences sur l'avenir de l'huma-
nite, qui appellent une reaction de Ia part des organismes 
des Nations Unies, y compris !'UNIT AR, pour arriver a Ia 
realisation des objectifs de Ia Charte. L'UNITAR creera une 
commission composee de 36 personnes, au maximum, 
servant a titre personnel, choisies sur Ia base de leur 
capacite de contribuer a cet objectif. La commission sera 
vraiment internationale et largement representative des 
disciplines intellectuelles pertinentes et des diverses cultures 
et clifferents systemes sociaux. Les membres en seront 
nornmes pour un mandat initial d'un an avec possibilite 
cl'etre nommes a nouveau au bout de ce delai. Le Conseil 
d'administration constituera un comite directeur pour aider 
Je Directeur general a lancer le programme. Les membres de 
Ia commission seront nomme·s par le President du Conseil 
d'administration en consultation avec le Directeur general 
et le Comite directeur. Le Directeur g(~neral fera le 
necessaire pour maintenir une liaison permanente avec les 
centres et les particuliers clont les activites int<~ressent le 
programme et pour s'assurer Ja collaboration de tous les 
organismes des Nations Unies. La commission se reunira au 
moins une fois par an et publiera un rapport general annuel 
sur ses conclusions ainsi que des rapports speciaux appro-
pries. 

I 0. Dans sa declaration liminaire a Ia 1369eme S<~ance de 
Ia Deuxieme Commission. le Secretaire general adjoint aux 
affaires economiques et sociales a mentionne Ia necessite 
d'assimiler les problemes et les concepts nouveaux et 
d'apprendre a les trailer non pas isolement mais avec une 
vue d'ensemble compte tenu de leurs interactions et de les 
serier con formement aux criteres d'une recherche rigou-
.reuse inspiree par un ideal humanitaire. C'est precisement 
!'objet de Ia commission envisagee, mais il n'est pas 
question de chercher a Ia mettre sur pied avant que des 
ressources speciales aient ete rendues disponibles pour Ia 
financer. Le Directeur general est deja en rapport avec deux 
fondations privces qui pourraient peut-etre assurer une part 
du financement. Un ou plusieurs gouvernements pourraient 
egalement absorber une partie du cout de Ia commission. 
L'Etat d 'Hawaii a offert son hospitalite pour Ia premiere 
session, mais avant qu'on puisse en envisager Ia reunion, il 
faudra mener a bien un important travail necessitant des 
fonds appreciables. 

11. La troisieme question importante cliscutee a Ia 
dixieme session du Conseil d'aclministration a ete le projet 
d'universitc internationale des Nations Unies. II e~t renclu 
compte de !'attitude du Conseil d'administration concer-
nant ce projet clans l'annexe lii du rapport. Le Directeur 
general a, depuis, participe a Ia premiere session du Groupe 
d'experts charge d'etudier Ia creation d'une universite 
internationale, qui s'est tenue a Geneve en juillet, et a 
soumis un rapport expliquant Ia position du Conseil 
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d'administration accompagne d'un projet de document que, 
sous reserve des observations du Conseil d'administration, il 
se propose de soumettre au Conseil economique et social 
conformement a Ia resolution 1542 (XLIX) du Conseil. Le 
Conseil d'administration a maintenant formule ses obser-
vations et le document, sous sa forme definitive, a ete 
soumis au secretariat du Conseil economique et social et des 
copies adressees au Secretaire general. 

12. Le Conseil d'administration a egalement accepte le 
plan que le Directeur general avait presente pour Ia 
reorganisation de !'UNIT AR. L'lnstitut comprendra un 
departement des etudes, dont les divisions seront chacune 
responsable de Ia formation et de Ia recherche dans un ou 
plusieurs domaines. si bien que Jes specialistes et Jes experts 
seront engages a Ia fois pour Ia formation et Ia recherche, 
comme dans une universite. Cette reorganisation ameliorera 
Ia qualite des cours de formation et augmentera l'utilite de 
Ia recherche. II y aura egalement un departement de 
!'administration qui fournira l'appui administratif, y 
compris les dispositions pratiques et financieres pour les 
cours, les conferences et les etudes, pour toutes les 
divisions, et qui s'occupera aussi des besoins en argent et en 
personnel. 

13. L'UNITAR se trouve actuellement dans Ia difficile 
situation d'essayer de fonctionner en 1971 avec les memes 
allocations budgetaires qu'en 1968. A Ia suite de Ia hausse 
des prix, Ia valeur reelle de Ia somme en question s'est 
considerablement reduite. Sauf augmentation de ses 
ressources globales, !'UNIT AR ne pourra maintenir ses 
activites a leur niveau actuel et il devra inevitablement 
reduire ses services. 

14. M. DO RIO-BRANCO (Bresil) dit que l'UNITAR a ete 
cree pour occuper une place a part dans le systeme des 
Nations Unies comme "reservoir d'idees" afin de fournir a 
ce systeme des aperc,:us nouveaux et des idees originales. II 
sert de lien avec le monde universitaire et, par un apport 
continu de renseignements, permet a l'ONU de se maintenir 
au courant des dernieres decouvertes et des idees nouvelles. 

J 5. On a deja beaucoup fait pour que les fonctions de 
!'UNIT AR et les possibilites qu'il offre soient connues et 
pleinement utilisees dans le cadre du systeme des Nations 
Unies et a l'exterieur. A mesure que le rythme des activites 
de l'lnstitut s'accelt~re, il devient clair qu'elles couvrent un 
domaine si vaste et que !'assistance a apporter aux 
organismes des Nations Unies augmente si vite que des 
priorites doivent etre etablies pour aider le Directeur 
general a utiliser efficacement les ressources financieres 
limitees de l'Institut. Au paragraphe 18 du rapport, il est dit 
que Je monde universitaire attend maintenant de l'lnstitut 
plus d'initiativcs en matiere de recherche qu'il ne peut en 
prendre avec les fonds et le personnel dont il dispose. 

16. L' Assemblee generale devrait done demander a to us 
les gouvernemen ts d'augme nter leur aide financiere a 
J'UNIT AR, en particulier en fournissant des fonds sans 
affectation Speciale, qui puissent done etre utilises Jibre-
ment. Les ressources de !'UNIT AR ne devraient pas etre 
augmcntees en puisant dans les fonds du PNUD, qui ne 
suffisent deja pas pour les taches que Je Programme doit 
accomplir. En dehors de Ia question financiere, cependant. 

il est parfaitement possible de resserrer Ia collaboration 
entre !'UNIT AR et le PNUD dans le domaine operationnel. 
M. do Rio-Branco renouvelle Ia suggestion faite par sa 
delegation a Ia vingt-cinquieme session de l'Assemblee 
generate : !'UNIT AR devrait participer a Ia formation du 
personnel de contrepartie dans les pro jets du PNUD. 

17. Le programme de travail de !'UN! TAR dans son 
ensemble devrait insister davantage sur les activites du 
domaine du developpement. Les projets, particulierement 
les projets de recherche, devraient de plus en plus etre 
conc,:us et executes pour mettre en lumiere certains pro-
blemes du domaine de Ia cooperation internationale pour le 
developpement et pour analyser l'efficacite des mecanismes 
internationaux correspondants. Le nombre de projets 
interessant le droit international, par exemple, devrait etre 
reduit, etant donne qu'ils ont moins de chance d'avoir une 
action directe sur Ia mobilisation de Ia main-d'oeuvre et des 
ressources financieres dans tout le systeme des Nations 
Unies conformement aux objectifs de Ia deuxieme Decennie 
pour le developpement. Cela permettrait d'augmenter 
d'autant les activites concernant, par exemple, le transfert 
des techniques aux pays en voie de developpement, en 
mettant !'accent en particulier sur les moyens dont dispose 
actuellement le mecanisme des Nations Unies pour executer 
toutes les taches dont il est charge. 

18. La necessite de faire porter davantage !'action sur le 
developpement peut etre liee a Ia question traitee au 
chapitre V du rapport du Directeur general, a savoir les 
perspectives nouvelles de cooperation internationale. La 
delegation bresilienne aimerait avoir davantage de rensei-
gnements sur ce projet, qui devrait servir a rechercher de 
nouvelles solutions et de nouvelles idees pour Ia coope-
ration internationale. La delegation bresilienne estime que 
Ia nature tres complexe et abstraite de Ia "futurologie" ne 
doit pas eclipser Jes difficultes que connaft le systeme 
actuel de cooperation internationale, qui offre en soi de 
nombreux sujets d'etudes a !'UNIT AR. Elle espere que le 
nouveau projet ne detournera pas des ressources impor-
tantes au detriment des problemes prioritaires du develop-
pement. Elle espere egalement que des ressources supple-
mentaires permettront a !'UNIT AR de lier plus etroitement 
les deux principaux elements de son programme de travail 
afin que Ia recherche et Ia formation puissent etre integrees 
dans un programme a long terme qui tiendrait plus 
particulierement compte des besoins des pays en voie de 
developpement. 

19. Au nom des auteurs, Ia delegation bresilienne presente 
le projet de resolution qui est distribue sous Ia cote 
A/C .2/L.ll44. Les points sur lesquels portent les para-
graphes 2 et 3 sont tous deux soulignes dans le rapport et Ia 
delegation bresilienne espere que Ia Commission pourra 
adopter le projet de resolution a l'unanimite. 

20. M. SADEK (Egypte) a pris note avec satisfaction des 
progres realises par l'UNITAR en ce qui concerne les projets 
d'universite internationale et d'ecole des cadres des Nations 
Unies qui favoriseront sans aucun doute Ia comprehension 
et Ia cooperation internationales pour l'examen commun 
des problemes ayant des resonances regionales ou mon-
diales. Les pays en voie de developpement tireront egale-
ment avantage des nouveaux moyens d'acces qu'ils auront 
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ainsi aux progres scientifiques et techniques et de !'eleva-
tion des competences dans Ia fonction publique inter-
nationale. 

21. En etudiant les perspectives nouvelles de cooperation 
internationale, Ia Commission ferait bien d'examiner les 
principales tendances mondiales de !'evolution scientifique 
et sociale qui ont des incidences sur le systeme des Nations 
Unies et quelles pourraient etre les reactions de celui-ci. Le 
systeme pourrait ainsi avoir une vm: plus large des pro-
blemes presents et a venir qui peuvent affecter ses domaines 
de travail et serait mieux a meme de reagir devant des 
situations nouvelles. 

22. En ce qui concerne Ia formation, Ia delegation 
egyptienne est satisfaite de voir que !'UNIT AR revoit 
constamment ses cours et programmes de formation. Les 
activites de l'annee dans ce domaine ont ete excellentes, en 
particulier le cours de base sur Ia diplomatic organise a 
Dakar, le colloque sur le theme "environnement et develop-
pement", le seminaire organise a Addis-Abeba dans le cadre 
du programme regional sur les techniques et les procedures 
d'assistance technique de l'ONU et les programmes de 
bourses et de formation en matiere de droit international. 

23. Dans le domaine de Ia recherche, Ia delegation 
egyptienne prend note avec satisfaction de !'augmentation 
du nombre des projets de recherche termines en 1971 et des 
ouvrages pub lies dans le cadre de projets en cours. Les plus 
importants sont les etudes sur les relations entre !'Organi-
sation des Nations Unies et !'Organisation de !'unite 
africaine, et entre !'Organisation des Etats americains et 
d 'autres organisations regionales ( dont Ia Ligue des Etats 
arabes), les etudes sur les procedures de l'Assemblee 
generale et le fonctionnement du Conseil economique et 
social, le reglement pacifique des differends, Ia migration 
internationale de specialistes qualifies des pays en voie de 
developpement vers les pays developpes, le transfert des 
techniques d''exploitation d'entreprise a entreprise, le finan-
cement des voies navigables internationales, les nouvelles 
methodes et techniques de formation des cadres, les 
communications, les ordinateurs et !'automation au service 
du developpement, les problemes de l'environnement, le 
seminaire regional sur le droit international pour !'Afrique 
et Ia discrimination raciale. 

24. Une cooperation plus etroite entre !'UNIT AR et les 
savants et institutions en dehors du systeme des Nations 
Unies doit etre encouragee, en particulier lorsque les pays 
en voie de developpement sont concernes. La delegation 
egyptienne votera pour le pro jet de resolution A/C .2/ 
L.l144. 

25. M. ISAKSEN (Danemark) est extremement satisfait 
des progres considerab les realises dans les activites de 
recherche de l'Institut au cours de l'annee ecoulee. II a pris 
note en particulier des seminaires organises par !'UNIT AR a 
!'intention principalement du personnel diplomatique et 
dont deux meritent une mention speciale. Le premier est Ie 
seminaire sur !'organisation et le fonctionnement de l'ONU 
destine aux jeunes diplomates qui viennent d'etre nommes a 
New York. II repond a une necessite evidente, et Ia 
delegation danoise espere qu'il sera organise regulierement a 
l'avenir. L'autre est le seminaire au cours duquel le 

------------------------
fonctionnement du Conseil economique et social a ete 
examine en dtHail; il a ete fort utile et opportun a un 
moment ou le Conseil venait d'adopter les recomman-
dations importantes concernant son role dans le cadre du 
systeme des Nations Unies et avant que l'Assemblee 
generale examine ces recommandations. 

26. La delegation danoise approuve le projet de cours qui 
seraient donnes a !'ecole des cadres afin d'accroftre Ia 
competence et Ia qualification professionnelle des fonction-
naires de l'ONU et elle estime que !'ecole devrait donner 
une formation pour le developpement comme pour Ia 
gestion. Les cours devraient familiariser les fonctionnaires 
avec les methodes modernes de gestion et assurer Ia 
formation du personnel des services exterieurs. La dele-
gation danoise espere que Ia phase I de !'ecole des cadres 
sera realisee au debut de 1972. Pendant Ia periode de 
"rodage", les cours organises specialement ou et quand le 
besoin s'en fera sentir assureraient Ia souplesse necessaire et 
permettraient egalement de limiter les depenses. II y a lieu 
aussi d'esperer qu'il sera possible de trouver des directeurs 
dynamiques, a !'esprit createur, pour gerer le programme. 
Parmi les problemes auxquels ils se heurteront, on peut 
citer des problemes de coordination avec l'ONU, le PNUD 
et les institutions specialisees pour le calendrier des cours. II 
serait precieux que ces organismes fassent connaftre a 
!'ecole des cadres, suffisamment a l'avance, le nom des 
personnes qui seront designees pour recevoir une formation 
et le moment ou elles pourraient etre libres. Le financement 
de !'ecole des cadres posera egalement un probleme. La 
delegation danoise estime que !'ecole des cadres devrait, 
essentiellement, etre au service des organismes des Nations 
Unies qui en tireraient parti; il ne serait done que trop juste 
que ceux-ci supportent les depenses au prorata de leur 
participation. Le financement nc devrait pas dependre de 
contributions volontaires. 

27. Dans le domaine de Ia recherche, !'UNIT AR a 
entrepris des activites plus utiles et opportunes qu'au-
paravant. II a fourni une importante documentation dans le 
cadre des preparatifs de Ia Conference des Nations Unies sur 
l'environnement et soumettra une documentation sur Ia 
pollution et le contr6le de Ia qualite de l'environnement a Ia 
Conference elle-meme. En outre, il a etabli une documen-
tation utile pour le Comite special pour Ia rationalisation 
des procedures et de !'organisation de I'Assemblee generale. 

28. De plus en plus, parmi les Etats Membres et au 
Secretariat, le sentiment prevaut que Ia repartition actuelle 
des fonctions concernant Ia programmation et le budget ne 
permet ni de repartir rationnellement les ressources entre 
les programmes suivant les priorites des Etats Mernbres ni 
d'utiliser ces ressources avec un maximum d'efficacite. 
L'UNIT AR a deja fait ceuvrc de pionnier sur Ia question des 
budgets-programmes et Ia delegation danoise voudrait le 
voir reprendre ses efforts dans ce domaine. 

29. La resolution du Conseil d'administration concernant 
Ia creation d'une commission de l'avenir a l'UN!TAR est 
une initiative qui peut se reveler des plus importantes, et Ia 
delegation danoise accueille avec satisfaction !'adoption 
d'une methode nouvelle. Aucun probleme precis n'a encore 
ete choisi comme sujet d 'analyse prioritaire, mais Ia 
delegation danoise est persuadee que Ia "futurologie" 
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represente un point de depart ideal pour Ia recherche. Avec 
!'evolution rapide de Ia conjoncture, il sera de plus en plus 
indique d 'extrapoler vers l'avenir a partir des tendances du 
developpement, afin de trouver Ia meilleure base possible 
dans les decisions a prendre dans le present. Les problemes 
de population, l'environnement, !'utilisation des ressources 
naturelles et Ia croissance economique semblent s'imposer 
comme sujets d'analyse pour le uouveau commissaire. 

30. En conclusion, M. Isaksen espere que le projet de 
resolution dont la Commission est saisie (A/C.2/L.ll44), et 
dont Ia delegation danoise est coauteur, sera adopte a 
l'unanimite. 

31. M. WOLTE (Autriche) signale que le Gouvernement 
autrichien a ete l'hote d'un colloque destine aux hauts 
fonctionnaires des organismes des Nations Unies au chateau 
de Hernstein, pres de Vienne, en juin 1971. En outre, le 
Gouvernement autrichien a egalement fait une contribution 
en especes a !'UNIT AR, qui ne figure pas a l'annexe II du 
rapport car elle a ete versee apres le 30 juin 1971. Le 
Gouvernement autrichien maintiendra sa contribution pour 
1972 au meme niveau et est pret a continuer a cooperer 
activement avec l'lnstitut. 

32. M. CABRIC (Yougoslavie) dit que Ia delegation 
yougoslave a note avec satisfaction que !'UNIT AR a 
execute avec succes son programme de travail et intensifie, 
malgre les ressources modestes dont il dispose, ses activites 
dans tous les domaines des Nations Unies dans lesquels il 
etait necessaire de proceder a des recherches supplemen-
taires. Elle estime que I'Institut a apporte une contribution 
particulierement importante dans le domaine des pro-
grammes de formation pour les jeunes des pays en voie de 
developpement. Elle est prete a continuer a donner son 
appui a !'UNIT AR et a cooperer avec son directeur general. 

33. Afin de realiser ses objectifs, !'UNIT AR devra 
depenser, en I 97 I, de 7 a 8 p. 100 de plus que ses reven us 
pour l'annee. La delegation yougoslave est certaine qu'il ne 
sera pas necessaire de donner suite ala proposition, faite au 
paragraphe 9 du rapport du Directeur general, de reduire le 
niveau des depenses. S'il faut comprimer les depenses, le 
volume du programme de travail devrait etre reduit d'autant 
et M. Cabric espere que des fonds suffisants seront fournis 
afin de permettre a l'Institut d'executer completement son 
programme initial. 

34. La delegation yougoslave note que, si I 'UNIT AR 
n'etait pas parvenu a depasser ]es activites traditionnelles 
dans le domaine de Ia formation, ses resultats auraient ete 
beaucoup moins positifs. II a adapte son programme aux 
besoins contemporains et a ceux des pays en voie de 
developpement. La LJelegation yougoslave tient a in sister sur 
]'importance de la regionalisation des programmes de 
formation, sur !'importance des caracteristiques des pays en 
voie de developpement et sur Ia necessite de faire une plus 
grande place aux exercices pratiques et a Ia participation 
active des stagiaires. 

35. Dans le domaine de la recherche, non seulement les 
activites de !'UNIT AR se sont ameliorees en qualite, mais 
elles ont ete etendues a des domaines importants inscrits a 
l'ordre du jour des commissions de l'Assemblee generale tels 

que les procedures de I' Assemblee generale, le fonction-
nement du Conseil economique et social, les relations entre 
les Nations Unies et les organisations intergouvernementales 
regionales et les relations entre les organismes des Nations 
Unies et les organisations internationales. La delegation 
yougoslave estime que les activites de recherche, qui sont 
vitales pour les pays en voie de developpement, devraient 
dorenavant recevoir plus d'importance dans les programmes 
de travail de l'Institut. Elle pense que Ia Strategic inter-
nationale du developpement pour la deuxieme Decennie des 
Nations Unies pour le developpement, du succes de laquelle 
depend Ia prosperite de millions d'individus, appelle des 
travaux de recherche suivis et une analyse en profondeur de 
ses nombreux aspects pratiques. 

36. En conclusion, Ia delegation yougoslave tient a faire 
observer que, tout en reconnaissant qu'il est possible de 
creer une ecole des cadres qui assure egalement la formation 
de fonctionnaires de pays en voie de developpement, les 
travaux en vue de l'etablissement d'une universite inter-
nationale sont deja dans leur phase finale et qu'il faut 
s'efforcer d'eviter tout double emploi avec les travaux deja 
commences. 

37. M. MOBARAK (Lib an) fait savoir que Ia delegation 
libanaise a suivi avec interet et satisfaction !'action de 
!'UNIT AR dans les domaines de Ia formation et de la 
recherche. Elle s'interesse vivement a !'etude sur le fonc-
tionnement du Conseil economique et social et attend avec 
interet !'etude sur le role du Bureau de l'Assemblee 
generale. Etant donne les travaux du Comite special pour Ia 
rationalisation des procedures et de !'organisation de 
l'Assemblee generale, dont le Liban est membre, cette 
publication semble particulierement opportune. La dele-
gation libanaise attend avec impatience Ia parution de 
!'etude sur !'Organisation des Nations Unies et les moyens 
d'information qui constituera !'etude Ia plus complete 
publiee a ce jour sur !'utilisation de Ia presse, Ia radio et Ia 
television des renseignements relatifs a l'ONU. Elle est 
egalement satisfaite des travaux faits a propos de Ia 
Conference des Nations Unies sur l'environnement. 

38. La delegation libanaise est particulierement satisfaite 
de Ia maniere dont !'UNIT AR s'acquitte de ses fonctions 
dans le domaine de Ia formation en renfor~ant et en 
elargissant ses programmes. Elle a pris bonne note des 
activites prevues dans le domaine de !'assistance technique, 
qui sont d 'un interet certain pour les pays en voie de 
developpement. 

39. L'UNIT AR a fait preuve d'initiative et de dynamisme 
en se faisant l'avocat de Ia creation d'une ecole des cadres 
des Nations Unies ou d'une universite internationale, a 
laquelle le Lib an accorde un interet tout particulier. 

40. La delegation libanaise est convaincue que l'Institut 
joue un role utile et precieux dans le systeme des Nations 
Unies, et c'est pourquoi elle reaffirme son appui a ses 
activites en etant coauteur du projet de resolution A/C.2/ 
L.ll44. 

41. M. DABROWSKI (Pologne) pense que les etudes et 
recherches de l'Institut sont importantes parce qu'elles se 
rapportent tout particulierement aux problemes lies aux 
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activites des organismes des Nations Unies. Son programme 
s'est considerablement developpe au cours de l'annee afin 
d'englober des questions de Ia plus haute importance pour 
Ia communaute internationale. La formation de !'UNIT AR 
devrait surtout porter sur des domaines directement 
rattaches a l'efficacite des organismes des Nations Unies, a 
savoir Ia diplomatie, Ia cooperation technique et le droit 
international, et Ia delegation polonaise a note avec 
satisfaction les arrangements relatifs a Ia publication d'un 
certain nombre de rapports etablis par le Departement de Ia 
recherche de I'Institut. 

42. La Strategie internationale du developpement exige 
une action concertee de Ia part de tous les organismes des 
Nations Unies et une certaine coordination pour utiliser au 
maximum les ressources disponibles. Le programme de 
travail de !'UNIT AR joue un role utile a cet effet et 
pourrait meme y contribuer davantage en concentrant les 
efforts sur les activites visant a atteindre les objectifs de Ia 
deuxieme Decennie du developpement et en prevoyant des 
recherches fondamentales sur les problemes du develop-
pement, notamment sur les problemes particuliers auxquels 
se heurtent certains pays ou groupes de pays. 

43. Les programmes de formation de l'lnstitut ont donne 
de bons resultats et devraient etre multiplies. Les pro-
grammes de cooperation financiere et technique pour 
!'assistance au developpement devraient davantage porter 
sur Ia formation, dans leur pays, de ressortissants de pays en 
voie de developpement et sur les mesures tendant a 
ameliorer les activites des Nations Unies. A l'avenir, les 
programmes de formation de l'Institut devraient avoir pour 
but de former du personnel administratif dans les pays en 
voie de developpement. En outre il faudrait etendre Ia 
portee de ces programmes dans le domaine economique et 
social afin d'aider les pays a parvenir a l'independance 
economique en faisant appel a leurs propres ressources 
humaines et materielles. 

44. La delegation polonaise a note avec satisfaction que 
l'Institut etudie constamment ses activites, modifie ses 
cours et ses seminaires et a tenu compte des besoins des 
moins avances des pays en voie de developpement dans le 
domaine de Ia planification et a organise des cours qui 
contribueront de fayon notable au succes de Ia deuxieme 
Decennie du developpement. L'lnstitut devrait cependant 
concentrer ses efforts sur certains sujets afin d'eviter les 
doubles emp.lois avec les travaux d'autres organismes des 
Nations Unies ou d'institutions specialisees. De !'avis de Ia 
delegation polonaise le cours tres approfondi de l'Institut 
sur le Conseil economique et social, bien que tres interes-
sant et utile, a ete trop bref. 

45. S'agissant des seminaires sur les procedures et techni-
ques d'assistance technique, M. Dabrowski declare que Ia 
participation ne devrait pas etre limitee aux fonctionnaires 
des ministeres des affaires etrangeres. II est egalement 
important de tenir compte du cofit de l'efficacite des 
seminaires et de determiner si les cours peu suivis sont 
justifies. Toutefois, !'UNIT AR ne devrait pas limiter ses 
activites a Ia formation dans le domaine de !'assistance 
economique et technique, mais il devrait egalement orga-
niser des seminaires pour le personnel des missions perma-
nentes au pres de !'Organisation des Nations Unies et prevoir 

-----

des conferences par des personnalites eminentes qui feraient 
connaitre divers points de vue sur les questions impor-
tantes. 

46. A Ia vingt-troisieme session de I' Assemblee generale, 
l'lnstitut a presente un excellent rapport sur l'exode des 
competences1 et a, par Ia suite, presente uncertain nombre 
de monographies au Conseil economique et social. La 
delegation polonaise pense que Ia question de l'exode des 
competences est particulierement serieuse pour lies pays 
d' Amerique latine et d' Afrique et que l'Organisaltion des 
Nations Unies devrait chercher a favoriser !'integration de 
centres d'etudes dans les pays developpes et les pays en voie 
de developpement afin de trouver une solution. Parmi les 
activites de recherche, on devrait egalement prevoir des 
etudes sur des methodes plus efficaces et mains cofiteuses 
de transfert des techniques modernes aux pays en voie de 
developpement. 

4 7. En conclusion, le representant de Ia Pologne declare 
que sa delegation est heureuse d'appuyer le projet de 
resolution A/C.2/L.ll44. 

48. M. BARTOLOME (Philippines) dit que, bien qu'il 
dispose d'un personnel et de fonds limites, !'UNIT AR a 
fourni au systeme des Nations Unies des services d'une 
qualite toujours excellente. La delegation philippine espere 
que les ressources mises a Ia disposition de l'Institut seront 
accrues afin de lui permettre de developper ses importantes 
activites. 

49. La creation d'une ecole des cadres des Nations Unies, 
proposee au chapitre III du rapport du Directeur general de 
!'UNIT AR, repondrait a un besoin de longue date en 
offrant aux fonctionnaires des Nations Unies les moyens de 
se specialiser dans les domaines du developpement, de 
!'administration et des techniques modernes de gestion, et 
ferait beaucoup pour ameliorer les qualifications et l'effica-
cite des fonctionnaires internationaux dans de nombreux 
secteurs d'activite de !'Organisation. La delegation 
philippine accueille favorablement Ia proposition de faire 
beneficier les fonctionnaires nationaux des services de 
!'ecole au cours de Ia deuxieme phase des operations. Elle 
est convaincue que Ia formation, dans une ecole de cadres, 
des fonctionnaires et du personnel du systeme des Nations 
Unies sera, a longue echeance, a Ia fois economique et 
pratique, et c'est en se playant dans cette perspective qu'elle 
a appuye, a Ia douzieme session du Conseil d'administration 
du PNUD, !'affectation de fonds du PNUD au titre de Ia 
part de celui-ci dans le financement de Ia premiere phase du 
projet. 

50. La delegation philippine se felicite egalement de Ia 
decision de creer une commission chargee d'exarniner les 
principales tendances du developpement scientiflque et 
social qui ont des incidences sur le systeme des Nations 
Unies. II faut esperer que Ia Commission, dont le principal 
objectif est de porter a Ia connaissance des organismes 
internationaux les problemes importants qui ne wnt pas 
traites mais qui appellent des mesures de leur part, 
mobilisera en temps utile !'attention de Ia communaute 

1 Documents officiels de /'Assemblee generale, vingt-troisieme 
session, Annexes, point 47 de l'ordre du jour, document A/7294. 
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intemationale sur des questions qui pourraient se reveler 
dangereuses pour l'humanite. 

51. En ce qui concerne Ia formation et les activites 
connexes de I'Institut, Ia delegation philippine accueille 
favorablement Ie programme interregional dans le domaine 
de la cooperation technique et financiere, le colloque sur 
l'environnement et le developpement, ainsi que les pro-
grammes regionaux sur les techniques et procedures d'assis-
tance technique des Nations Unies. La participation de 
!'UNIT AR a ces travaux, qui a ete fort utile assurement, est 
conforme a Ia decision de !'Organisation des Nations Unies 
de donner Ia priorite au developpement. 

52. Pour ce qui est des activites de recherche de l'lnstitut, 
Ia delegation philippine attache une importance particuliere 
aux etudes en cours sur le reglement pacifique des 
differends et sur Ia migration internationale de specialistes 
qualifies des pays en voie de cteveloppement vers les pays 
developpes. L'exode des competences est un sujet de grave 
preoccupation pour les Philippines et pour de nombreux 
autres pays en voie de developpement et il faut esperer que 
les recherches de l'Institut sur cette question serviront de 
base aux contre-mesures que prendront les pays en voie de 
developpement et les pays developpes interesses. 

53. Notant que l'un des objectifs de Ia recherche actuelle 
est d'ameliorer l'efficacite des organes des Nations Unies 
grace a !'analyse de leurs fonctions et de leurs procedures, 
M. Bartolome fait observer que I'Institut effectue des 
etudes a cette fin sur le fonctionnement des procedures du 
Conseil economique et social et de I' Assemblee generale. 

54. L'etude de !'UNIT AR sur !'utilisation des renseigne-
ments concernant les Nations Unies par les organes d'infor-
mation est egalement pertinente, etant donne Ia publicite 
insuffisante accordee par ces organes aux activites de 
!'Organisation. M. Bartolome espere, en particulier, que 
ladite etude favorisera Ia diffusion de renseignements sur les 
objectifs et les grandes !ignes de Ia Strategie internationale 
du developpement pour Ia deuxieme Decennie des Nations 
Unies pour le devcloppement, etant donne que Ia mobili-
sation de !'opinion publique fait partie integrante de cette 
strategie. 

55. La delegation philippine note avec satisfaction les 
efforts de !'UNIT AR pour faciliter l'acces aux donnees de 
!'Organisation des Nations Unies a des fins de recherche. La 
cooperation entre !'UNIT AR et Ies instituts et chercheurs 
qui ne font pas partie du systeme des Nations Unies est 
essentielle. II faut esperer que l'UNITAR continuera de 
s'interesser aux divers aspects du developpement, comme 
l'indiquent ses recherches sur le transfert des techniques 
d'exploitation d'entreprise a entreprise et sur Ia cooperation 
technique dans le domaine de !'organisation internationale. 
Ces projets meritent d'etre appuyes. 

56. II faut aussi feliciter l'Institut pour !'utile concours 
qu'il apporte aux preparatifs de Ia Conference des Nations 
Unies sur l'environnement, et en particulier pour son 
rapport sur Ia pollution marine et ses remedes, et pour son 
document sur Ia regulation internationale de l'environ-
nement. Ces textes fournissent d'interessants renseigne-
ments de base dont on a grand besoin pour parvenir a des 
accords internationaux sur ces questions. 

57. Malheureusement, le soutien financier accorde aux 
activites de l'UNITAR · qui visent a former les esprits et a 
developper pleinement le potentiel humain - n'est pas 
proportionne a leur valeur. Nombre d'institutions et de 
fondations privees, dans le monde entier, poursuivent des 
buts semblables a ceux de !'UNIT AR, et il serait souhaitable 
d'ameliorer Ia cooperation entre celui-ci et celles-la. La 
lecture du rapport du Directeur general donne !'impression 
que cette cooperation n'est pas aussi developpee qu'elle 
pourrait l'etre. En general, I'Institut devrait eviter de 
s'occuper de domaines qu'etudient des institutions privees 
souvent dotees de ressources superieures, financieres ou 
autres. Les fonds limites mis a sa disposition devraient etre 
utilises dans des secteurs ou ses activites de formation, de 
recherche et d'etude ont une influence reelle, ou presentent 
un caractere nouveau et particulier. 

58. En conclusion, M. Bartolome appuie sans reserve le 
projet de resolution A/C.2/L.ll44. 

59. M. UTHEIM (Norvege) se born era a evoquer quelques 
points qui, de !'avis de sa delegation, meritent une attention 
speciale. Sur le plan de Ia formation, l'UNITAR organise 
deux types principaux de cours ou de seminaires : premiere-
ment, des cours de base dans le domaine de Ia diplomatie 
pour de jeunes fonctionnaires des affaires etrangeres origi-
naires des pays en voie de developpement; ces cours sont 
tres utiles et devraient se poursuivre; deuxiemement, des 
seminaires sur !'organisation et le fonctionnement de 
!'Organisation des Nations Unies. A cet egard, il convient de 
signaler le cours specialise et approfondi sur le fonction-
nement et les procedures du Conseil economique et social, 
qui a eu lieu pour Ia premiere fois en aout 1971. Le besoin 
d'un cours de ce genre, destine aux membres des missions 
permanentes, se faisait sentir depuis longtemps, et Ia 
delegation norvegienne note avec satisfaction que l'Institut 
a !'intention d'organiser des cours semblables a l'avenir. 

60. Dans le domaine de Ia recherche, Ia delegation 
norvegienne s'est felicitee du surcroit d'attention accordee 
par l'Institut aux projets et aux activites lies directement a 
l'efficacite et a Ia capacite du systeme des Nations Unies. 
Elle attache une importance particuliere aux deux etudes en 
cour.s relatives aux travaux du Conseil economique et social, 
dont elle espere qu'elles se reveleront utiles pour !'analyse 
et Ia reevaluation generales du role et des fonctions du 
Conseil. 

61. Une autre etude de l'UNITAR qui revet une impor-
tance particuliere est celle qui porte sur !'utilisation, par les 
organes d'information, des renseignements concernant 
!'Organisation des Nations Unies. II y a tout lieu de croire 
que cette etude, dont M. Utheim est heureux d'apprendre 
qu'elle sera terminee sous peu, aidera beaucoup a mieux 
faire comprendre au public ce qu'est !'Organisation des 
Nations Unies. Elle pourrait aussi servir a mobiliser 
!'opinion mondiale a l'appui des objectifs de Ia Strategic 
internationale du developpement et de !'action prevue a cet 
effet. 

62. M. Utheim tient a annoncer que le Gouvernement 
norvegien a !'intention, une fois de plus, d'accroitre sa 
contribution a !'UNIT AR. So us reserve de !'approbation du 
Parlement, Ia contribution de Ia Norvege en 1972 s'elevera a 
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environ 29 000 dollars, soit pres de 40 p. 100 de plus qu'en 
1971. M. Utheim espere que d'autres gouvernements 
accroitront egalement leurs contributions a l'lnstitut pour 
lui permettre de poursuivre et developper ses activites, 
lesquelles sont fort utiles. 

63. En conclusion, M. Utheim indique que sa delegation 
soutient sans reserve le projet de resolution A/C.2/L.1144 
et espere qu'il sera adopte a l'unanimite. 

64. M. DIALLO (Haute-Volta) felicite l'UNITAR pour 
!'excellent travail qu'il accomplit dans le domaine de Ia 
formation. Notant que l'Institut a commence une reevalua-
tion de ses programmes de formation dans les domaines de 
Ia diplomatic, des organisations internationales et de Ia 
cooperation technique et financiere, M. Diallo espere que ce 
reexamen n'aboutira pas a une modification profonde de 
ces programmes, lesquels remplissent une fonction qui n'est 
assumee par aucun autre organe du systeme des Nations 
Unies. La delegation voltai'que accueille avec satisfaction Ia 
decentralisation des activites de l'Institut sur le plan de Ia 
formation, et elle est heureuse de constater qu'il poursuit sa 
cooperation avec d'autres organismes des Nations Unies en 
vue de realiser des economies, comme en temoigne Ia 
decision de confier a Ia section de distribution de l'ONU le 
soin d'assurer Ia distribution des publications de !'UNIT AR 
aux librairies et aux centres d'information depositaires de 
l'ONU. 

65. La delegation vol tai·que appuie sans reserve Ia pro-
position de creer une ecole des cadres des Nations Unies, et 
a cet egard elle espere, comme le Directeur general de 
l'Institut, que cette ecole pourra beneficier des services a 
court terme de professeurs originaires tant des pays 
developpes que des pays en voie de developpement. II est 
certain que ces derniers apporteront une contribution 
originale et positive a !'ecole. 

66. En ce qui concerne Ia recherche, Ia delegation 
voltafque accueille avec un grand inten~t !'initiative prise 
par l'Institut dans le domaine de !'analyse du fonction-
nement et de l'efficacite du mecanisme de l'ONU et des 
institutions qui lui sont reliees. En particulier, elle espere 
que !'etude sur le fonctionnement du Conseil economique 
et social permettra de determiner les defauts du dispositif 
de coordination et de programmation du Conseil et 
d'accroftre l'efficacite des travaux de ce dernier, notam 
ment dans Ia mise en application de Ia Strategic interna-
tionale du developpement. Dans les autres domaines, Ia 
delegation voltai'que estime que, tout en s'interessant 
comme il convient aux problemes futurs, !'UNIT AR devrait 
surtout axer ses recherches sur le developpement econo-
mique, social et culture!. 

67. La Haute-Volta continuera a apporter son soutien a 
l'UNITAR dans toute Ia mesure de ses moyens, et il faut 
esperer que les pays developpes accroftront leurs contri-
butions a l'Institut. 

68. M. CABEZAS (Equateur) rend hommage a l'ceuvre 
utile accomplie par le Directeur general de !'UNIT AR et par 
ses collaborateurs dans le domaine de Ia formation et de Ia 
recherche. Les activites de formation de !'UNIT AR, 
executees avec !'assistance du PNUD, englobent toute une 

serie de cours, de seminaires et de colloques en matiere de 
diplomatie, d'organisations internationales et de coope-
ration technique et financiere. Sur le plan de Ia recherche, 
!'etude de l'lnstitut concernant !'utilisation des renseigne-
ments concernant !'Organisation des Nations Unies est 
d'une grande importance, eu egard a Ia necessite de 
mobiliser !'opinion publique pour qu'elle appuie les 
activites de l'ONU. Comme il est note au paragraphe 50 du 
rapport du Directeur general, les activites de recherche de 
l'Institut ont ete de plus en plus axees sur !'analyse du 
fonctionnement et de l'efficacite du mecanisme de !'Organi-
sation des Nations Unies et des institutions qui lui sont 
reliees; en d'autres termes, ces activites portent sur toutes 
les formes de rapports entre les Etats et !'Organisation, ce 
qui comprend, d'une part, Ia formation de diplomates et, 
d'autre part, Ia formation de fonctionnaires internationaux. 

69. M. Cabezas note qu'un document a ete etabli sur le 
reglement pacifique des differends concernant les rnembres 
de !'Organisation des Etats americains. Les etudes sur 
l'exode des competences, phenomene qui risque de se 
traduire par une perte serieuse de ressources pour les pays 
en voie de developpement, sont egalement d'une impor-
tance particuliere. A Ia suite de !'important colloque 
regional qui s'est tenu a Quito en 1969 a propos du droit 
international, l'lnstitut prepare une publication sur les 
entreprises publiques multinationales, notamment en 
Amerique latine; ces entreprises temoignent d'un nouvel 
esprit de cooperation entre les Etats. 

70. En conclusion, le representant de l'Equateur dit que 
sa delegation appuie entierement le projet de resolution 
A/C.2/L.l144 et que son gouvernement s'efforcera de 
maintenir le montant actuel de sa contribution a l'Institut. 

71. M. McCARTHY (Royaume-Uni) dit que l'lnstitut, 
n'ayant que des ressources financieres limitees, fait preuve 
de sagesse en concentrant ses efforts sur quelques sujets 
precis dans les domaines de Ia formation et de Ia recherche. 
Sa delegation se felicite de cette conception re2Jiste et 
constructive et considere que les sujets ont ete bien choisis. 
Elle espere toutefois que l'Institut limitera ses activites, 
particulierement sur le plan de Ia recherche, aux questions 
presentant un inten~t certain pour le systeme des Nations 
Unies qui n'ont pas ete etucliees par ailleurs et que ses 
travaux ne feront pas double emploi avec d'autres travaux 
deja entrepris ou susceptibles d'etre entrepris par d'autres 
organisations. 

72. En ce qui concerne les trois faits nouveaux d'ordre 
institutionnel qui sont soulignes au paragraphe 2 du rapport 
du Directeur general et a propos desquels il convient de 
prendre des decisions importantes, le Gouvernement du 
Royaume-Uni souscrit entierement aux objectifs de !'ecole 
des cadres envisagee et loue l'lnstitut du soin et du 
pragmatisme dont il fait preuve a ce sujet. n espere que, si 
l'on cree cette ecole, elle assurera surtout, au dt!but, Ia 
formation de fonctionnaires de l'ONU et des institutions 
specialisees, laissant l'Institut libre de continuer son pro-
gramme actuel de formation de fonctionnaires nationaux. II 
espere aussi que cette ecole, au commencement, fera porter 
ses efforts sur un programme de priorites soigneusement 
fixees. En particulier, elle devrait dispenser des cours de 
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gestion de niveau intermediaire a des fonctionnaires suscep-
tibles d'etre promus a des postes eleves dans un proche 
avenir, et des cours consacres aux problemes de develop-
pement et de direction a !'intention des fonctionnaires des 
services exterieurs. M. McCarthy note, au paragraphe 43 du 
rapport du Directeur general, que, si le CAC a approuve les 
propositions concernant !'ecole des cadres, le PNUD a 
demande un traitement de faveur qui tienne compte de 
1 'interet primordial qu 'il porte au domaine du develop-
pement; a ce sujet, il serait heureux qu'on lui fournisse des 
renseignements sur les progres qui ont ete realises vers Ia 
conclusion d'un arrangement satisfaisant pour le PNUD. La 
delegation du Royaume-Uni note aussi que, selon le 
Directeur general, !'ecole des cadres pourrait etre financee a 
!'aide de contributions des membres des organismes des 
Nations Unies; elle souhaiterait obtenir des precisions sur Ia 
forme de contribution envisagee et savoir si une partie des 
contributions proviendrait d'allocations budgetaires exis-
tantes de l'ONU, du PNUD ou des institutions specialisees. 

73. La delegation du Royaume-Uni note qu'il est dit au 
paragraphe 15 du projet de budget pour l'exercice 19722 

que le Secretaire general a !'intention de presenter a 
l'Assemblee generale un rapport special comportant des 
demandes de credit revisees pour les activites relatives a Ia 
formation du personnel a l'ONU; il semble que ces 
estimations doivent comprendre des credits supplementaires 
d'un montant de 325 000 dollars environ. La delegation du 
Royaume-Uni souhaite savoir s'il y a un rapport entre ces 
325 000 dollars de credits supplementaires et Ia creation 
envisagee d'une ecole de cadres et, d'autre part, dans quelle 
mesure on nlduirait les credits actuellement alloues pour Ia 
formation du personnel a l'ONU meme, si celle-ci utilisait 
les services de ladite ecole. Comme le rapport special n'a pas 
encore ete publie et que Ia Cinquieme Commission ne doit 
pas ]'examiner avant un certain temps, Ia Deuxieme 
Commission ferait peut-etre bien de garder cette question a 
son ordre du jour et d'y revenir lorsque Ia Cinquieme 
Commission !'aura etudiee. 

74. En ce qui concerne Ia commission qu'on envisage de 
creer pour lui confier l'examen des nouvelles perspectives 
de cooperation internationale, Ia delegation du Royaume-
Uni note que le Directeur general cherche a obtenir pour ce 
projet des fonds speciaux provenant de sources gouverne-
mentales et nor. gouvernementales et que le Conseil 
d'administration a souligne !'importance de contacts avec 
les autres centres et avec les particuliers exerc,:ant des 
activites analogues. La delegation du Royaume-Uni estime 
que Ia commission envisagee pourrait etre fort utile, a 
condition qu'elle limite ses activites aux incidences des faits 
nouveaux qui auraient une influence sur le systeme des 
Nations Unies ou qui appelleraient des mesures de sa part, 
dans le cadre de Ia realisation des objectifs de Ia Charte. 

75. En ce qui concerne le troisieme projet souligne par le 
Directeur general, a savoir Ia creation eventuelle d'une 
universite internationale, Ia delegation du Royaume-Uni ne 
presentera pas d'observations detaillees a son sujet tant que 
le Conseil economique et social ne !'aura pas etudie lors de 
Ia reprise de sa cinquante et unieme session. II ressort 
toutefois de Ia lecture des documents de recherche etablis 

2 Ibid., vingt-sixieme session, Suppil?ment No 6, et rectificatifs. 

par l'Institut ou sous ses auspices que Ia plus grande partie 
des travaux qu'il est prevu de confier a cette universite 
internationale sont deja effectues par l'Institut, ou sous sa 
direction. La delegation du Royaume-Uni suppose que, si 
1' Assemblee generale decide de creer une universite inter-
nationale, celle-ci fera pleinement appel aux services de 
l'lnstitut et aux autres institutions ~uvrant deja dans le 
domaine de Ia recherche sur les organismes des Nations 
Unies et leurs problemes. 

76. M. McCarthy tient a reaffirmer que le Gouvernement 
du Royaume-Uni appuie dans !'ensemble les travaux de 
l'Institut qui a un role utile a jouer au sein du systeme des 
Nations Unies. Son gouvernement a deja verse plus de 
700 000 dollars au titre des travaux de l'Institut, et il 
versera encore 100 000 dollars en 1972, en 1973 et en 
1974. II a egalement propose d'accueillir en 1972 un 
"week-end de l'Institut" au cours duquel on cherchera 
principalement a etablir de nouvelles formes de cooperation 
technique, sujet auquel il attache une importance parti-
culiere. La delegation du Royaume-Uni espere que d'autres 
gouvernements qui apprecient les travaux de l'Institut a sa 
juste valeur pourront appuyer ses activites en lui apportant 
une contribution financiere. 

77. La delegation du Royaume-Uni accueille avec satis-
faction le projet de resolution A/C.2/L.1144. Toutefois, 
etant donne Ia proposition faite dans le rapport du 
Directeur general au sujet de Ia creation d'une ecole des 
cadres, M. McCarthy suggere qu'on insere dans le dispositif 
un autre paragraphe ainsi conc,:u : "Laue Ia proposition 
concernant Ia creation d'une ecole des cadres des Nations 
Unies". 

78. M. VOLOCHINE (Republique socialiste sovietique 
d'Ukraine) dit que les activites de l'Institut se sont, dans 
une certaine mesure, ressenties des difficultes d'organisation 
mentionnees dans le rapport, mais qu'il a neanmoins 
accompli un travail utile. L'Institut jouissait cependant de 
certaines possibilites qui, s'il les avait exploitees, auraient 
contribue a augmenter sensiblement son efficacite. En 
particulier, il n'a pas tire suffisamment parti de !'experience 
des pays socialistes, qui peuvent fournir une assistance 
pratique dans le domaine de Ia recherche comme dans celui 
de Ia formation. 

79. L'organisation de colloques et de semmaires est un 
des aspects les plus importants de l'activite de l'lnstitut qui 
perseverera dans cette voie utile en s'inspirant des semi-
naires sur la cooperation technique et financiere qui ont eu 
lieu a Tadjikistan eta Porto Rico. 

80. La delegation ukrainienne comprend mal Ia raison 
pour laquelle les activites de l'Institut dans le domaine de 
!'ecole des cadres des Nations Unies englobent les institu-
tions specialisees, qui ont pris des decisions sans y avoir ete 
autorisees par leurs organes intergouvernementaux. Elles 
semblent avoir agi ainsi non pas parce que Ia majorite de 
leurs pays membres en avaient formellement exprime le 
vc:eu, mais parce que telle etait Ia position adoptee par leur 
administration. Par ailleurs, a voir le developpement que 
prennent les activites de l'Institut dans ce secteur, on peut 
se demander dans quelle mesure les pays dont les represen-
tants, si experimentes et qualifies soient-ils, n'auront pas 
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frequente cet etablissement ne seront pas defavorises par 
rapport aux autres lorsqu'il s'agira de choisir des candidats a 
des pastes aux Nations Unies. La delegation ukrainienne 
souhaiterait aussi recevoir de plus amples renseignements 
sur les sources de financement de !'ecole. 

81. Dans sa resolution 2573 (XXIV), l'Assemblee generale 
a invite !'UNIT AR a entre prendre une etude sur Ia 
possibilite de creer une universite internationale. La dele-
gation ukrainienne estime neanmoins que l'lnstitut a 
accorde par trop d'attention a cette tache. Vu les ressources 
limitees dont il dispose, il aurait ete preferable qu'il ne se 
lance pas dans une etude detaillee, et le Directeur general ne 
devrait silrement pas continuer d'etre a Ia disposition du 
Secretaire general pour Ia suite de son etude. L'Jnstitut 
devrait se limiter a faire rapport sur les etudes deja realisees 
par d'autres organisations. 

82. II ressort clairement du rapport que l'Institut entend 
accorder une grande attention aux moyens de resserrer ses 
rapports avec les autres instituts des Nations Unies et avec 
les institutions nationales. II n'a cependant presque pas 
recours aux services des centres nationaux des pays socia-
listes, qui ont des connaissances scientifiques et pratiques 
approfondies, alors que !'experience de ces pays pourrait lui 
etre utile en lui indiquant Ia voie a suivrc pour regler 
nombre de problemes des pays en voie de developpement. 

83. Les activites de l'lnstitut dans le domaine de Ia 
formation peuvent beaucoup aider les pays en voie de 
developpement. La delegation ukrainienne espere qu'il 
s'occupera davantage de Ia preparation de materiel de 
formation, d'activites d'enseignement proprement dites et 
de Ia preparation de travaux de recherche. Dans bien des 
cas, comme on le dit dans le rapport, trop peu de {emps est 
consacre a ces taches. En remediant a cet etat de chases, 
l'Institut ne pourrait qu 'obtenir de meilleurs resultats. 

84. M. HUT AGALUNG (lndonesie) souligne !'interet que 
la dehigation indonesienne porte aux activites de l'lnstitut, 
qui jouent un role capital pour le developpement. II est 
encourageant de noter que l'Institut centre ses travaux sur 
certains sujets et domaines qui presentent un interet 
particulier pour les pays en voie de developpement et qu'il 
utilise ainsi au maximum les ressources limitecs dont il 
dispose. II faut se feliciter aussi de !'augmentation conside-
rable du nombre de publications sur Ia recherche, qui sert 
les interets de taus. La delegation indonesienne souscrit a 
!'idee de creer une ecole des cadres des Nations Unies, dont 
!'interet reside dans Ia possibilite cl'organiser un programme 
intensif de cours speciaux pour faire face aux besoins 
particuliers des differents organismes des Nations Unies, et 
notamment du PNUD, et, clans un deuxieme temps, d'en 
organiser a l'intention des fonctionnaires des administra-
tions nationales. La delegation inclonesienne accueille aussi 
avec satisfaction Ia mise au point du nouveau projet intitule 
"Perspectives nouvelles de cooperation internationale". 

85. Par ailleurs, elle felicite l'Institut du succes de ses 
efforts visant a rompre avec les orientations traclitionnelles 
dans le domaine de la formation, a envisager la formation 
dans le cadre du systeme des Nations Unies dans une 
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perspective a long terme et a mettre sur pied de nouveaux 
programmes. Mention particuliere doit etre faite, a cet 
egard, des seminaires sur !'organisation et le fonction-
nement de l'ONU a New York ainsi que des programmes 
regionaux sur les techniques et procedures d'assistance 
technique des Nations Unies. 

86. Pour ce qui est des activites de recherche, la dele-
gation indonesienne attache une importance speciale aux 
etudes sur Ia migration internationale de specialistes quali-
fies des pays en voie de cleveloppement vers les pays 
cleveloppes, les organisations internationales de jeunesse et 
le systeme des Nations Unies, et le transfert des techniques 
d'exploitation cl'entreprise a entreprise, ainsi qu'aux nou-
velles recherches sur Ia cooperation technique et les 
organisations internationales. 

87. Pour conclure, Ia delegation indonesienne appuie le 
projet de resolution A/C.2/L.ll44. 

88. M. MUKHT AR (Soudan) note que, grace aux gene-
reuses contributions qu'il re<;:oit de sources privees et de 
gouvernements, l'lnstitut n'a pas encore rencontre de 
difficultes financieres insurmontables. Des 1972, il faudra 
cependant veiller a ce que ses depenses correspondent 
rigoureusement aux recettes, et l'Institut risque d'1~prouver 
des clifficul tes a appliquer de maniere satisfaisante ses 
projets les plus importants. De !'avis de la d(~legation 

soudanaise, toute reduction des depenses signifiera une 
reduction des activites, et, s'il do it reduire ses activites, 
l'Institut risque fort de ne pouvoir atteindre ses objectifs. 

89. Le premier document etabli au titre du grand pro-
gramme de recherche sur le reglement pacifique des 
differends a ete publie dans le courant de l'annee passee. Le 
reglement pacifique des differends est une question qui 
retient de plus en plus !'attention des pays pacifiques, et le 
perfectionnement de !'art de la negociation ne pourra que 
servir les inten~ts de l'hurnanite. L'etude ayant trait a la 
pratique du consensus au Conseil de securite est un travail 
qui presente un grand interet. Les etudes que mene 
l'Institut sur Ia cooperation entre les organisrnes etroite-
ment lies des Nations Unies seront aussi extr(:mement 
utiles. Les etudes sur les relations entre !'Organisation des 
Nations Unies et les organisations intergouvernementales 
regionales telles que !'Organisation de !'unite africaine, 
!'Organisation des Etats americains et la Ligue des Etats 
arabes ne pourront que contribuer a Ia cause de Ia paix et 
ameliorer la comprehension entre les nations. 

90. Tout en louant les programmes de formation de 
l'Institut, Ia delegation soudanaise souhaiterait que celui-ci 
mette davantage !'accent sur !'organisation et l'exec:ution de 
programmes de formation adaptes aux besoins des pays en 
voie de developpement les mains avances. 

91. Le PRESIDENT annonce que les delegations d'El 
Salvador, du Laos, du Lesotho, de l'Ouganda et de 
!'Uruguay souhaitent figurer parmi les auteurs du projet de 
resolution A/C.2/L.ll44. 

La seance est levee a 13 h 15. 


